
[26.12.2ОО2] Киргизский завод
куплен, очередь за другими
Швейцарская  фирма  Mercata  Тrading,  генеральный  подрядчик
реконструкции Кремля, переключилась на лампочки. В Подмосковье
ее  «дочка»  строит  завод  по  производству  энергоэффективных
ламп. Это только начало — в следующем году компания намерена
собрать  крупнейших  производителей  светотехники  СНГ  в  свой
холдинг.
 
Фирма  MT  Mercata  Тrading  &  Engineering  зарегистрирована  в
Лугано. Она являлась генподрядчиком при реконструкции Большого
Кремлевского дворца, на которую было потрачено около $300 млн.
Позже  женевская  прокуратура  обвинила  начальника  Управления
делами  администрации  президента  Павла  Бородина  в  отмывании
денег при помощи проекта реконструкции. В частности, прокуроры
утверждали, что Бородин получил от Mercata «комиссию» в $25
млн за организацию выгодных подрядов. Но это обвинение не было
доказано.  По  учредительным  документам  вице-президентом
компании являлся зять Бородина А.Силецкий, а президентом —
советник В.Черномырдина В.Столповских.
 
Mercata  создала  специальную  компанию  для  того,  чтобы
заниматься светотехникой, — российское ООО «В.А.В.С. «. Его
руководители одновременно являются топ-менеджерами Mercata, а
обе компании возглавляет Виктор Столповских. Об этом сообщил
«Ведомостям» заместитель гендиректора «В. А. В. С. » и вице-
президент  Mercata  А.Старовойтов.  Так  же  звали  руководителя
Федерального  агентства  правительственной  связи  и  информации
(ФАПСИ) в 1991-98 гг. Однако собеседник «Ведомостей» в Mercata
на вопрос о работе в ФАПСИ, ответил: «Это вас не касается. Это
другой человек».
По  словам  Старовойтова,  производством  электроламп  компания
заинтересовалась около года назад. Именно тогда в подмосковном
поселке  Шаховская  началось  строительство  первого  в  России
завода  по  производству  энергосберегающих  лампочек,  первая
очередь которого рассчитана на 10 млн. штук в год. «Такие
лампы потребляют в пять раз меньше электроэнергии, чем обычные
лампы  накаливания.  Их  повсеместное  использование,  например,
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позволило бы отказаться от эксплуатации каскада волжских ГЭС»,
—  с  оптимизмом  рассказывает  Старовойтов.  Стоимость
строительства оценивается в $60 млн., на $40 млн. из которых
работы уже выполнены.
 
Но  строительством  нового  завода  планы  «В.  А.  В.  С.  »  не
ограничиваются.  По  словам  Старовойтова,  компания  приобрела
контрольные пакеты акций Томского электролампового завода и
двух  заводов  в  Киргизии  —  бишкекского  «Электротехника»  и
Майли-Сууйского  электролампового  завода.  С  рядом  других
заводов «В.А.В.С. » ведет переговоры о покупке акций. «Мы
стоим  на  пороге  создания  холдинга  светотехнической
промышленности, который будет проводить единую техническую и
маркетинговую политику», — говорит Старовойтов.
 
Руководители  «В.А.В.С.  «,  по  словам  Старовойтова,
рассчитывают, что в холдинг в той или иной форме войдут все
крупнейшие заводы России и стран СНГ, в том числе саранская
«Лисма», Брестский электроламповый завод в Белоруссии, завод в
Уфе и поселке Калашниково Тверской области. А «В. А. В. С. »
намерен инвестировать в отрасль «десятки миллионов долларов»
из собственных средств и привлеченных кредитов.
Гендиректор  российского  ООО  «Aurora  Lighting»  Михаил
Александров  оценивает  объем  российского  рынка  электроламп
примерно в $300 млн. в год.
 
Потенциальные  участники  холдинга  пока  не  готовы  публично
заявить о своем вхождении в него. «У нас хорошие отношения с
Mercata — вон на стене их календарь висит, — говорит один из
топ-менеджеров  «Лисмы».  —  Но  говорить  о  создании
всероссийского холдинга под их патронажем я не готов». Факт
проведения  переговоров  с  «В.А.В.С.  »  подтвердил  сотрудник
брестского завода, но отказался оценить вероятность реализации
этих планов. А один из руководителей ассоциации «Российский
свет»  (общественная  организация,  в  которую  входят
производители,  разработчики  и  поставщики  светотехническго
оборудования) ограничился многозначительным «все может быть».
 
А  вот  в  Киргизии  успехи  Mercata  несомненны.  20  декабря
компания приобрела на тендере госпакет акций Майли-Сууйского
электролампового завода, пообещав наименьший объем инвестиций.



Один  из  членов  тендерной  комиссии,  сотрудник  Министерства
внешней  торговли  и  промышленности  Киргизии  пояснил,  что
«предложенная  сумма  была  не  самым  важным  условием»  —
предложения  оценивались  еще  и  по  обязательствам  увеличить
экспорт продукции. Поэтому «В.А.В.С. » с Mercata набрали самое
большое  число  баллов.  Других  участников  это  объяснение  не
удовлетворило.  Александров  из  Aurora  Lighting  заявил
«Ведомостям»,  что  вчера  проигравший  участник  тендера  —
казахский консорциум с участием Темирбанка подал в Бишкекский
городской арбитражный суд иск с требованием признать итоги
тендера недействительными.
 
«Ведомости», 26 декабря 2002


